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加强秸秆综合利用加强秸秆综合利用
推动实现多方共赢推动实现多方共赢

◆李涛 仵博 肖成 吕兆峰

“今年麦收季节的天空格外蓝，空
气好，心情也舒畅。”家住陕西省咸阳市
三合村的王万福正在田里浇灌西瓜。
紧邻他西瓜田的麦地，早些年常常是秸
秆焚烧“狼烟”四起，甚至会殃及他的西
瓜田。

“以前到这时候我晚上都不敢睡沉
了，就怕烧秸秆的。”而今年，他夜里睡
得踏实，因为市镇村的干部已经不止一
次来到这片农田巡查秸秆焚烧污染防
控，“旁边麦地深松播种后的玉米都长
出来了，烧秸秆的事今年肯定不会发生
了。”

去年以来，陕西省政府把秸秆焚烧
污染防控和综合利用作为保护大气环
境的一项重要举措，将“疏”作为长远保
障 ，市 县 各 级 政 府 严 格 落 实 ，层 层 推
进，成效初显。

秸秆还田又还“利”

郭鹏是铜川市耀州区农机推广站
的站长、高级工程师。他告诉记者，秸
秆还田是大面积实现以地养地和建立
高产稳产农田的有效途径。经过他近
几年的试验田对比研究，在铜川地区，
小麦和玉米秸秆就地还田后的产量比
不还田的同亩产量高 10%以上。

耀州区环保局环评股股长李文奇
对记者讲道：“自从村民看到秸秆还田
后的产量增加以后，现在你让他们烧都
没人烧了。”

秸秆还田需要大量的机械，为解决
这一问题，铜川市成立了许多农民自发
组织的农机专业合作社。

在孙塬镇新兴农机合作社，记者看
到，这里共有各类秸秆还田播种机械设
备 60 多台（套）。理事长马爱国介绍，
他们合作社每年利用国家的相关补贴

免费为周边的农户进行秸秆还田。经
过还田后的麦地，第二年村民们每亩至
少能增收 300 元，如果村民愿意把土地
以股份的形式加入合作社，由合作社统
一进行还田播种，则加上股份的分红，
村民每年什么都不用管，土地实际收入
至少增加 50%。

针 对 不 同 利 用 方 式 ，陕 西 省 引 进
推 广 了 一 大 批 先 进 适 用 的 新 机 具 和
新 技 术 ，如 带 状 旋 耕 施 肥 播 种 机 、防
缠绕播种机等，成功解决了免耕播种
机 在 秸 秆 覆 盖 地 作 业 中 通 过 性 差 等
问题。

多年来，通过积极探索秸秆机械还
田及综合利用的有效途径，陕西形成了
多种行之有效的秸秆机械化综合利用
模式。截至去年年底，陕西全省小麦、
玉米、水稻三大作物秸秆机械化综合利
用面积达 3000 万亩，每年可减少大约
30亿立方米废气排放。

秸秆产业多向发展

在陕西杨凌，有一家以小麦秸秆为
原料生产麦秸板材的特殊工厂。走进
厂区内，可以看到一座座“秸秆山”，这
些秸秆经过一些列铺装与热压工艺后，
变成了厚度为 18 毫米的建材板，甲醛
含量几乎为零。据企业负责人介绍，他
们经过数年的研发，建成了全球首条

“OSSB 零 甲 醛 定 向 结 构 麦 秸 板 ”生
产线。

企业负责人还为记者算了一笔账：
他们每生产 1 立方麦秸板，需要秸秆原
料 0.7 吨，如按全部产能 6 万立方米算
的话，则可以消耗秸秆 4.2 万吨，他们向
当地农民的回收秸秆价格约在每吨 600
元左右。这样既避免了当地农民焚烧
麦秸带来的环境污染，又为双方都带来
了一定的经济效益。

西安市临潼区雨金镇胡门村胡东
组村民胡忠仁，去年种了 7 亩玉米。他
说：“一亩地产秸秆 1500 多公斤，一公
斤卖 1 毛 7 分钱，光卖秸秆一亩地就能
收入二百多元。过去玉米秆堆得地头、
路边、渠里到处都是。这几年秋收后，
临潼田间地头干干净净的。”

收购玉米秸秆的临潼新天地公司，
经过多年的艰苦探索，在政府政策引
导、陕西省农机局资金扶持、多家研究

机构和企业的积极参与下，成功破解玉
米秸秆加工难题，将秸秆挤丝揉搓加微
生物处理，解决了玉米秸秆质地坚硬、
粗纤维含量太高、牲畜不爱吃等问题，
使玉米秸秆变成优质饲草，畅销全国 24
个省区。

公司创始人田英申指着远处田地
对记者说：“我们这里现在根本不可能
有人烧秸秆，既能赚钱又保护了环境，
这样的好事谁不愿意做呢？”

此外，汉中市勉县等地的稻草编织
产业化运 作 模 式 也 非 常 成 功 。 农 民
将 稻 草 编 织 ，做 成 草 帘 、草 支 垫 等 再
利 用 草 制 品 售 往 外 地 ，产 品 供 不 应
求。近年来，已累计收购加工稻草 20
余万吨。

安康市汉阴县和咸阳市秦都区等
地，则把小麦等农作物秸秆经过机械化
粉碎后，制成食用菌基料，种植杏鲍菇
和蘑菇，形成特色产业。

增加补贴承担农民绿色发展成本

为推进机械化秸秆综合利用工程，
宝鸡市政府在秸秆利用机具享受国家
农机购置补贴的基础上，另外拿出 500
万元进行叠加补贴，大力 推 广 小 麦 秸
秆捡拾打捆机、自走式青饲料收获机
等 秸 秆 综 合 利 用 机 具 ，激 发 农 民 、种
粮 大 户 、农 业 专 业 合 作 社 等 购 机 热
情，大大提高了全市农作物秸秆综合
利用率。

记者在陕西省秸秆综合回收利用
采访中发现，许多项目虽然都能变废为
宝，但或多或少存在成本效益、市场和
技术瓶颈，秸秆综合利用的高效产业链
还没有完全建立起来，“宝鸡式”的补贴
扶持在全省还并不普遍。

西北农林科技大学资源环境学院
副院长田霄鸿教授认为，目前在秸秆焚
烧污染防控方面，“比起处罚机制，奖励
补贴机制可能更加有效。谁做得好我
给你补贴、奖励，谁做得不好再罚。”

田霄鸿教授讲道：“政府不妨多转
换思维，变‘禁’为‘补’，拿出一定经费
用于对农民不焚烧秸秆的补贴，承担起
农民发展绿色农业所需的部分成本。
同时，加大对秸秆还田、秸秆打包等农
机具购置补贴，设立针对秸秆综合利用
技术和产业升级的专项补助。”

本报记者王昆婷7月25日北京报
道 环境保护部今日向媒体通报了全国
钢铁行业环境保护专项执法检查部署
情况，并要求各地进一步强化钢铁行业
专项执法检查，着力发现一批、解决一
批、曝光一批突出的钢铁企业环境违法
问题。

环境保护部环境监察局局长田为
勇介绍，为贯彻落实党中央、国务院关
于推进结构性改革、抓好去产能任务的
决策部署，环境保护部于 2016 年 7 月印

发《关于进一步强化钢铁行业环境保护
专项执法检查的紧急通知》，要求各地
组织环境执法业务骨干，对行政区域内
钢铁行业重点企业进行检查，重点排查
钢铁企业主要污染物达标排放情况、自
动监控设施安装和运行情况等。

田为勇说，目前按照《国务院关于
钢铁行业化解过剩产能实现脱困发展
的意见》的要求，环境保护部已就钢铁
行业环境保护专项执法检查作出的系
列部署还有：2016 年 3 月，将钢铁行业

整治列入《2016 年全国环境监察工作要
点》；2016 年 5 月，将钢铁行业列入重点
行业专项执法检查，要求各地于 2016
年 6 月至 10 月对钢铁企业逐一进行梳
理排查。

田为勇表示，环境保护部将要求各
地全面加强对钢铁行业的环境监管，加
大处罚力度，推动钢铁行业主要污染物
全面达标排放。对污染物排放持续超
标的钢铁企业，依法采取按日连续处
罚、责令限制生产或停产整治等措施。

环境保护部环境损害鉴定评估专家委员会成立
黄润秋出席会议并致辞

安徽省黄山市休
宁县花果山风景区近
日出现了罕见的云海
奇观。群峰在云海中
若隐若现，蔚为壮观。
人民图片网供图
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新闻链接

7 月 22 日，中央全面深化改革领导小组第二十六次会议召开，会议审议通过了
《关于省以下环保机构监测监察执法垂直管理制度改革试点工作的指导意见》。会
议指出，开展省以下环保机构监测监察执法垂直管理制度改革试点，目的是建立健
全条块结合、各司其职、权责明确、保障有力、权威高效的地方环保管理体制，确保
环境监测监察执法的独立性、权威性、有效性。要强化地方党委和政府及其相关部
门的环境保护责任，注意协调处理好环保部门统一监督管理和属地主体责任、相关
部门分工负责的关系，规范和加强地方环保机构和队伍建设，建立健全高效协调的
运行机制。
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◆本报记者谢佳沥

7 月 22 日召开的中央全面深化改革领
导小组第二十六次会议审议通过了《关于省
以下环保机构监测监察执法垂直管理制度
改革试点工作的指导意见》（以下简称《意
见》），这标志着各方期待已久的省以下环保
机构监测监察执法垂直管理制度改革顶层
设计获得重大进展，为今后一段时期工作的
开展指明了方向。

虽然《意见》全文尚未公布，但从会议新
闻通稿来看，《意见》将在改革地方环保机构
管理体制、加强地方环保机构队伍建设、明
确地方党委政府及相关部门责任等方面提
出具有可操作性的政策措施。

实施省以下环保机构监测监察执法垂
直管理制度改革，是党和国家在生态环保领
域做出的一项重大决策，是我国环境管理体
制的一次重大改革，是改革完善环境治理基
础制度、实现国家环境治理体系和治理能力
现代化的一个重大举措。其目的就是要增
强环境监管的统一性、权威性和有效性，为
实现环境质量改善提供坚强的体制保障。

这一发力方向具有很强的针对性。长
期以来，我国实行的是以块为主的环保管理
体制，由此产生很多难以克服的问题。比如
一些地方政府重发展轻环保，发展硬、环保
软；有些地方政府的地方保护主义严重，干
预环保监测监察执法；环保责任不落实，往
往地方政府的责任成为地方环境保护部门
的责任。这些问题的存在，严重损害了环境
监管的统一性、权威性和有效性，阻碍了国
家环境治理体系和治理能力的现代化。

按照制度设计的初衷，环保垂直管理改
革，将有利于强化落实地方政府及其相关部
门的环保责任，有利于解决地方保护主义对

环境监测监察执法的干预，有利于统筹跨区
域、跨流域环境管理的问题，有利于规范和
加强地方环保机构队伍的建设。

正因如此，对于此次中央深改组会议通
过的《意见》，相关各方均寄予厚望，希望能
够从顶层设计层面为省以下环保机构监测
监察执法垂直管理制度改革铺平道路。

事实上，作为生态文明建设的一项重大
制度安排，省以下环保机构监测监察执法垂直
管理制度改革已经成为全面深化改革的一个
重要着力点。从党的十八届五中全会明确提
出实行省以下环保机构监测监察执法垂直管
理，到此次中央深改组会议审议通过《意见》，
均体现了党和国家对这一问题的高度重视。

环境保护部部长陈吉宁在今年全国两会
期间就垂直管理改革答记者问时表示，截至 3
月，已经有 17个省（区、市）提出全面试点或部
分试点的意向，环境保护部也成立了专门的工
作小组，举行了多次座谈会，到各地和其他部
门进行了多次调研，借鉴国内外先进经验。

在国家相关部门指导和推动下，各地积
极探索环保垂直管理制度改革，取得了积极
进展和初步成效。例如河北省出台生态环
境监测网络建设实施方案，分步研究垂直管
理改革中机构职能定位、人员编制、经费保障
等问题；云南省上半年成立环保监测监察执法
垂直管理调研工作领导小组和办公室，先期对
部分省直部门单位和州市（县、区）进行调研。

这些基层实践，既为垂直管理改革奠定
了基础、积累了经验、注入了活力，同时也为
进一步完善相关顶层设计创造了条件。

随着《意见》全文的即将公布，环保垂直
管理改革也将进入实质落地阶段，各地应严
格按照中央有关要求，推动改革扎实前行。
在此过程中，要进一步强化地方党委和政府
及相关部门的环境保护责任，协调处理好环保
部门统一监督管理和属地主体责任、相关部门
分工负责的关系，继续规范和加强地方环保机
构和队伍建设，着力建立健全高效协调的运行
机制，确保干部职工思想稳定、环保工作力
度不减、机构人员和经费保障平稳过渡，让
环保垂直管理改革在改善生态环境质量、促
进绿色发展等方面的作用得到充分发挥。

本报维也纳讯《关于消耗臭氧层
物质的蒙特利尔议定书》（以下简称议
定书）第三次缔约方特别会议于 2016年
7月22日至23日在奥地利维也纳召开。

环境保护部国际司有关负责人率
领由环境保护部、外交部等部门派员
组 成 的 中 国 政 府 代 表 团 出 席 本 次 会
议。来自 150 个国家、25 个国际组织和
政府间组织、42 个非政府组织及观察
员组织的 500 多名代表（包括 36 个部
长级官员）出席大会。

这位负责人在大会发言中介绍了
中国在履约方面开展的工作以及取得
的进展。她表示，中国政府高度重视
履约工作，将一如既往地落实议定书
消耗臭氧层物质淘汰义务。针对本次

会议专门审议的氢氟碳化物（HFCs）
修正案议题，她指出，中方赞赏此前召
开的不限名额工作组会议取得的积极
成果，希望各方继续以积极、灵活、开
放的态度，互谅互让，充分照顾彼此关
切，妥善处理分歧，协商一致，完成“迪
拜路径”确定的目标。

美国、加拿大等发达国家十分重
视此次会议，美国国务卿克里到会发
表讲话，号召各方重视气候变化影响，
利用议定书的机制达成 HFCs 修正案，
尽快采取 HFCs 削减行动。美国环保
局局长吉娜·麦卡锡女士、加拿大环境
部部长凯瑟琳·麦肯娜女士分别与中
国等代表团会晤，沟通会议有关重点
议题。中国代表团在本次会议中发挥

的建设性作用得到各方高度评价。
蒙特利尔议定书被国际社会公认

为最成功的多边环境条约。本次会议
期间，各方同意利用其机制管控京都
议定书下的限控物质 HFCs，最终就修
正案中关于 HFCs 的基础要素包括冻
结年限等部分内容达成初步共识，今
年 10 月召开的议定书第 28次缔约方大
会将继续完成修正案议题谈判工作。

第三次缔约方特别会议是应去年
年底举行的蒙特利尔议定书第 27 次缔
约方大会要求而召开的，专门讨论关
于 HFCs 管控的“迪拜路径”。第三次
特别会议前背靠背召开了第 37 次不限
名额工作组续会和第 38 次不限名额工
作组会议。 国际

《关于消耗臭氧层物质的蒙特利尔议定书》
第三次缔约方特别会议在维也纳召开

补贴综合利用机具 加大产业化运作

陕西秸秆利用“疏”通有道

环境保护部做出部署

开展钢铁行业环保专项执法检查

本报记者李曙东 蔡新华上海报道
中共上海市委、市政府日前举行“崇明
撤县设区”工作大会。中共中央政治局
委员、中共上海市委书记韩正强调，崇
明撤县设区，是优化城市布局、促进上海
市城乡和区域协调可持续发展的重要举
措，标志着县级行政建制在上海成为历
史，上海城市发展进入新阶段，意义重大。

韩正要求，要稳妥有序实施崇明撤
县设区工作，切实发挥好各级党组织的
作用，坚持撤县设区工作与经济社会发
展两手抓，两不误，两促进，紧紧咬住

“十三五”开局年各项目标任务，扎扎实
实抓推进抓落实，共同开启崇明和上海
发展新篇章。

韩正指出，崇明撤县设区有利于加

快崇明生态岛建设，提升城市可持续发
展能力。上海“十三五”规划建议明确
提出，崇明要建设世界级生态岛，这是
崇明对上海、对国家最大的贡献。撤县设
区，可以优化生态功能布局，扩大城市生
态环境容量，实施最严格的环境保护制
度，更好地保护上海水资源、涵养生态环
境，进一步提升上海城市竞争力。

上海市委书记韩正强调

崇明撤县设区可优化生态功能布局

本报记者吕望舒7月25日北京报
道 环境保护部今日在京召开环境保护
部环境损害鉴定评估专家委员会（以下
简称专家委员会）成立大会暨第七届环
境风险与损害鉴定评估论坛 。 环 境 保
护 部 副 部 长 黄 润 秋 出 席 会 议 并 致
辞 。 最 高 人 民 法 院 、最 高 人 民 检 察
院 、司 法 部 、国 家 林 业 局 有 关 代 表 出
席会议。

黄润秋指出，专家委员会的成立将
凝聚专家的智慧，发挥专家在环境损害
鉴定评估工作中的参谋、指导和把关作

用，引导该项工作科学、规范、有序推
进。作为环境保护部的重要智囊，专家
委员会将主要参与以下几个方面的工
作：一是为环境损害鉴定评估工作发展
规划、重要政策法规和标准制定提供咨
询和建议；二是参与环境损害鉴定评估
推荐机构的审核工作；三是为重大环境
损害案件评估提供技术支持。

黄润秋表示，环境保护部近期发布
了生态环境损害鉴定评估相关技术指
南，进一步规范和引导环境损害鉴定评
估工作。今后环境保护部将继续支持

和深入开展相关研究，为环境司法和环
境管理工作提供技术支撑。希望环境
损害鉴定评估工作在各界的帮助和支
持下越做越好，不辜负国家和社会各界
的期盼。

专家委员会由环境损害鉴定评估
领域有突出成绩的环境、法律、经济、农
业、林业、水利等专业的 76 位专家、学
者 组 成 ，黄 润 秋 为 到 会 专 家 颁 发 了
证书。

来自相关领域 110 余家单位的 170
余名代表参加了本次大会及论坛。


